



MINISTERIO DE DEFENSA

**INTERVENCIÓN DE LA MINISTRA
DE DEFENSA ANTE LA COMISIÓN
DE DEFENSA DEL CONGRESO DE
LOS DIPUTADOS**

Madrid, 10 de marzo de 2021



COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE DEFENSA ANTE LA COMISIÓN DE DEFENSA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS.

Fecha: 10 de marzo de 2021

Motivo: Informar del desarrollo de las operaciones de las Fuerzas Armadas en el exterior, conforme a lo dispuesto en el artículo 18 de la Ley Orgánica 5/2005 de 17 de noviembre, de la Defensa Nacional (214/000083).

Solicitante: A PETICIÓN PROPIA.

Motivo: Informar sobre la situación y el futuro de las misiones EUTM Mali y EUCAP Sahel Mali.

Solicitante: GRUPO PARLAMENTARIO VOX.

Motivo: Informar sobre el desarrollo de las Operación Baluarte y sobre los apoyos proporcionados por las Fuerzas Armadas para paliar las consecuencias de la nevada del 8 al 11 de noviembre de 2021.

Solicitante: GRUPO PARLAMENTARIO POPULAR.



Gracias señor Presidente. Señorías, en el desarrollo de las misiones de las Fuerzas Armadas en el exterior, comenzaré refiriéndome a las líneas generales de actuación que, junto con los datos que hemos facilitado en la documentación previamente remitida a esta Comisión, darán una idea de la dimensión de la actividad. A continuación, analizaré la situación de cada una de las misiones en las que participan nuestras Fuerzas Armadas.

En los últimos años, la percepción de la seguridad y de la defensa está experimentando una transformación, en un contexto internacional condicionado, en el último año, por el impacto socioeconómico de la crisis causada por la pandemia del COVID-19. Un impacto inevitablemente mayor en las zonas en crisis y cuya influencia en las operaciones que allí se desarrollan tratamos de limitar en lo posible.

La erosión advertida en algunas organizaciones multilaterales provoca una mayor interdependencia entre los países, en un escenario global más complejo en cuanto a la diversidad de actores, riesgos y amenazas multidireccionales.

Señorías, nuestras Fuerzas Armadas contribuyen a alcanzar objetivos básicos para la consecución de un entorno seguro. Representan valores de nuestro país y de nuestro modelo constitucional como proveedores de paz y seguridad: la promoción de la paz y de los derechos humanos, el impulso de la justicia, la diversidad y la igualdad, la plena integración de la mujer, el fomento de la seguridad humana, el impulso de reglas más justas de gobernabilidad global, y la contribución con la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Permítanme también que desde aquí haga un reconocimiento especial en este momento a todas las mujeres que forman parte de los contingentes españoles en el exterior y su papel clave en todas las misiones en las que participamos. Sin tener en cuenta la perspectiva de la mujer no hay paz sostenible. Y esta afirmación resulta especialmente relevante este año en que se ha conmemorado el vigésimo aniversario de la Resolución del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas sobre Mujeres, Paz y Seguridad (1325), en cuya agenda España mantiene una posición de liderazgo.

El despliegue de nuestras Fuerzas Armadas en el exterior refuerza la acción del Estado, en línea con nuestras prioridades específicas de carácter geográfico. Nuestra participación mantiene un equilibrio en la contribución de efectivos y capacidades a las misiones, operaciones y fuerzas de respuesta de la Unión Europea y la OTAN y a las operaciones de mantenimiento de la paz de Naciones Unidas, como refleja la Directiva de Defensa Nacional.

Este año, la pandemia ha exigido la adopción de estrictos protocolos de prevención, control de movimientos y periodos de confinamiento, para garantizar la seguridad sanitaria de nuestros efectivos. También ha provocado el retraso en algunos relevos de



contingentes, el repliegue temporal del personal no esencial de algunas misiones y la reducción de algún despliegue marítimo.

Se ha mantenido en todo momento la seguridad de los contingentes y los compromisos operativos.



ESPACIO EUROATLÁNTICO

Señorías, comenzaré en un primer lugar informando sobre las misiones y operaciones que se desarrollan en el entorno euroatlántico, por mandato de la OTAN, para proporcionar una disuasión y defensa colectiva eficaz.

En la misión de Presencia Avanzada Reforzada, España mantiene el despliegue en Letonia de una fuerza terrestre mecanizada, con las unidades de apoyo necesarias, que se integra en el batallón multinacional allí desplegado. Esta misión supone el mayor refuerzo de la defensa colectiva de la OTAN realizado hasta ahora. Contribuye a garantizar la situación de seguridad ante amenazas externas en esta zona.

Tras una reducción de la actividad como consecuencia de la pandemia, se ha ido recuperando el elevado grado de integración de las capacidades que tiene este batallón multinacional. También se están recuperando, de forma gradual, las tareas de instrucción y adiestramiento.

Nuestra participación y los medios pesados aportados no sólo son muy bien valorados por nuestros aliados. También están reportando un valiosísimo intangible de preparación y experiencia a ese tipo de unidades de nuestras Fuerzas Armadas lo que aporta un valor añadido para nuestra Defensa Nacional.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 743 efectivos.
- La principal aportación de España es un subgrupo táctico mecanizado, una compañía de zapadores mecanizada, una célula de estabilización y una unidad logística de apoyo, además de personal en los cuarteles generales.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 72.725.337,66 euros, estando presupuestado un coste para 2021 de 88.480.991,36 euros.

Otra misión a la que contribuye España es la Policía Aérea Reforzada, encuadrada dentro de las medidas de seguridad de la OTAN, que se suma a las capacidades de defensa aérea de los aliados para mantener el estándar de seguridad en ese espacio aéreo que es uno de los más transitados del mundo, especialmente en el sector Este.

Durante 2020, hemos desplegado un destacamento que ha operado desde Siauliai (Lituania). En 2021 continuará nuestra contribución a esta misión con dos destacamentos aéreos no simultáneos: el denominado «Vilkas» el Báltico, que se desplegará en Lituania; y un segundo que ya se despliega en el Este de Europa y Mar Negro, en la zona de Operaciones del Centro de Operaciones Aéreas Combinadas de Torrejón (CAOC-TJ). Desde el 15 de febrero realizan misiones de policía aérea desde Costanza (Rumanía).



Con estas dos misiones se persigue reforzar la seguridad de nuestros socios y aliados, utilizando un enfoque que combina la disuasión y el diálogo, para garantizar la estabilidad en este escenario europeo.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 254 efectivos.
- La principal aportación de España ha sido de 6 aviones de caza EF-18 del Ala 15, del Ejército del Aire, basada en Zaragoza, y el correspondiente personal de apoyo procedente de distintas unidades del Ejército del Aire.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 49.301.128,90 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 90.367.178,24 euros.

Señorías, en lo que se refiere a los Balcanes, España mantiene una reducida participación en la operación de ~~estabilización~~ y asesoramiento de la Unión Europea EUFOR ALTHEA en Bosnia y Herzegovina, en virtud de los Acuerdos Berlín Plus entre la Unión Europea y la OTAN.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 9 efectivos.
- La aportación de España es personal en los Cuarteles Generales en Mons (Bélgica) y en Sarajevo (Bosnia y Herzegovina).
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 278.265,68 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 3.245.223,42 euros.

Para completar nuestra participación en el escenario europeo, en el Mediterráneo, se mantiene la integración de unidades de la Armada en las Agrupaciones Navales Permanentes de la OTAN de buques tipo escolta. Un Almirante español manda ahora el Agrupación Naval Permanente n.º 2. En julio de este año asumiremos también el mando de la Agrupación Naval Permanente de Cazaminas n.º 2. Ambas constituyen la base de las fuerzas de respuesta de la Alianza Atlántica.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 808 efectivos.
- La principal aportación de España es contribuir con buques a la generación de las agrupaciones: en la actualidad una fragata y un cazaminas, respectivamente. El 21 de marzo la fragata Cristóbal Colon será relevada por la Méndez Núñez en la Agrupación n.º 2
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 151.507.903,96 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 166.151.331,21 euros.

Además, en distintos periodos del año, diversas unidades navales y aéreas se integran en la operación de seguridad marítima Sea Guardian, que se dedica la lucha contra el terrorismo a lo largo del Mediterráneo.



- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 65 efectivos.
- La principal aportación de España, en diferentes periodos, son aviones de vigilancia marítima, un submarino, un patrullero de altura con un equipo de operaciones especiales y un buque de mando para operaciones focalizadas y una serie de buques que colaboran en apoyo asociado.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 25.109.620,98 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 37.367.228,07 euros.

Ambos casos representan en el dominio marítimo, un ejemplo del compromiso de España con la política de disuasión y defensa de la OTAN.

Señorías, concluyo este recorrido por la misiones en el espacio euroatlántico haciendo referencia a nuestra participación en la Operación de Apoyo a Turquía.

Nuestra relación con Turquía, un aliado tradicional y un actor esencial en la seguridad europea, resulta del mayor interés, pues su posición geoestratégica representa el acceso a Europa desde Asia y Oriente Medio. La crisis de Siria, realza la relevancia de nuestra participación en esta operación, que facilita la reorientación de su relación con los vecinos europeos.

Lo hacemos mediante el despliegue de una batería PATRIOT, que se integra en el plan de defensa colectiva de la OTAN para proteger a la población de Adana (Turquía) contra ataques de balísticos.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 489 efectivos.
- La principal aportación de España, es una batería de Patriot con seis lanzadores y los equipos de mando y control necesarios.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 29.874.612,84 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 34.989.133,5 euros.



ORIENTE MEDIO Y ASIA

En Oriente Medio se mantiene una conflictividad en diversos escenarios que hace necesaria una presencia internacional para contribuir a proporcionar la seguridad necesaria y ayudar a generar a las condiciones necesarias que dificulten el enraizamiento de grupos terrorista.

La misión de Naciones Unidas en el Líbano (UNIFIL) se orienta en ese sentido. España contribuye de forma permanente desde 2006, liderando la Brigada Multinacional Este. La reducción de las patrullas conjuntas con las fuerzas armadas libanesas, debido a la pandemia, se ha suplido con la práctica de las menos críticas, únicamente con personal de la Brigada.

Además, el contingente español apoya el adiestramiento y formación de las Fuerzas Armadas libanesas, para mejorar sus capacidades operativas. También realiza actividades de colaboración y apoyo a la población civil que contribuyen al desarrollo de la zona y a su estabilidad

Todo ello mejora la muy favorable percepción que la población local tiene de los militares españoles, fomenta el prestigio de España en la región y contribuye a su seguridad.

Este compromiso y solidaridad se reforzó con la ayuda que el contingente español prestó al pueblo libanés y sus instituciones en las labores de desescombro y proceso de reconstrucción tras la explosión del pasado mes de agosto en el puerto de Beirut. España aportó unidades de zapadores, asistencia médica y apoyos logísticos. Ha sido la primera vez en la que se autorizaba la salida de un contingente de la zona de operaciones de UNIFIL. Y ha sido una salida que una vez más ha puesto a las Fuerzas Armadas al lado de quienes más sufren.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 1.924 efectivos.
- Los principales medios aportado por España son una unidad de cuartel general, un grupo táctico protegido, una unidad de caballería, una unidad de ingenieros, una unidad de transmisiones, una unidad de apoyo de base, una unidad CIMIC y una unidad de Policía Militar. Además, en el contingente hay 12 guardias civiles y 9 intérpretes.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 108.796.686,84 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 128.237.025,62 euros.

En cuanto a Irak, la presencia de fuerzas internacionales y la labor de apoyo al gobierno iraquí siguen siendo necesarias para apoyar la estabilidad en un escenario de inestabilidad y fragilidad política, económica y de seguridad. En esta operación, conforme las fuerzas iraquíes mejoran sus capacidades, los objetivos de la Coalición contra el DAESH se van cumpliendo. Ello ha permitido cerrar algunas bases, como es el caso de la



Base Gran Capitán en Besmayah, que fue entregada el 25 de julio a las autoridades locales, con la satisfacción y el orgullo de haber adiestrado a 50.000 efectivos iraquíes.

A partir de ahora, de forma progresiva y coordinada con el gobierno de Irak, la misión de la OTAN en Irak (NATO Mission Irak, NM-I) irá reforzándose. Sucederá a la Coalición contra DAESH, asumiendo mayor protagonismo con el cometido principal de asesoramiento institucional, incrementando en número de efectivos y ampliando su zona geográfica.

Durante la transición España, mantendrá el esfuerzo y adaptará su contribución, continuando la reducción de efectivos en la Coalición contra el Daesh, e incrementando ligeramente la participación en esta misión.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 1.173 efectivos.
- La principal aportación de España es personal en los cuarteles generales en Tampa (Florida), en Kuwait, y en Irak (Bagdad y Erbil), un equipo de operaciones especiales, una unidad de helicópteros (3 Cougar) y diverso personal constituyendo equipos móviles de asesoramiento especializados en gestión de crisis.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 98.606.633,54 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 115.426.172,38 euros.

En Afganistán, a pesar de los progresos en la capacitación de las fuerzas de seguridad y defensa afganas, la compleja situación de violencia generalizada, con enfrentamientos de los talibanes contra las fuerzas de seguridad y ataques a la población, plantea un escenario de incertidumbre sobre el proceso para lograr un acuerdo de paz nacional. El proceso debe incluir, imperativamente, el respeto a los derechos de las mujeres y el reconocimiento del importante papel que deben desempeñar en la sociedad afgana.

En el marco de un proceso de ajuste de fuerzas y cierre de bases ante una posible finalización de la misión, nuestro país adaptará los efectivos y capacidades desplegadas en el marco de la operación de la OTAN Resolute Support. Lo hará de forma responsable y consensuada con los restantes aliados participantes, en consonancia con la situación de seguridad en el país, las condiciones sobre el terreno y los avances en las conversaciones de paz.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 159 efectivos.
- La principal aportación de España es personal en el cuartel general y el elemento de apoyo que incluye un grupo de apoyo logístico, un grupo de transmisiones y un grupo de operaciones especiales.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 8.017.279,01 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 8.216.487,35 euros.



ÁFRICA

Señorías, pasando ahora al escenario geográfico de África, donde la preocupante situación general combina una conflictividad variable con las carencias socio-económicas, por desgracia tradicionales, y ahora el impacto de la pandemia.

La presencia internacional, en la que España mantiene un compromiso inequívoco que es parte del esfuerzo de la Unión Europea en el marco de la Política Común de Seguridad y Defensa, resulta esencial para evitar un deterioro de la seguridad. También lo es para sentar las bases de un futuro de progreso y estabilidad.

En el Sahel, la Unión Europea se esfuerza para impulsar un progreso político, económico y social que contribuya a la estabilización de un área tan sensible para la propia seguridad de Europa. España, tras muchos años de presencia en la zona, ha conseguido fortalecer su papel en la región, gracias al buen hacer de nuestras Fuerzas Armadas en la zona.

Señorías, me extenderé un poco más en la misión de adiestramiento que la Unión Europea realiza en Mali, EUTM Mali, pues ha sido, junto con EUCAP Sahel Mali, objeto de una petición de comparecencia por parte del Grupo Parlamentario Vox. Quisiera así dar respuesta al interés manifestado por este grupo respecto al devenir de la misión, aunque dado el carácter civil de EUCAP Sahel Mali, me referiré sólo a EUTM Mali.

Esta misión cumple sus cometidos de capacitación, modernización e integración de las instituciones de seguridad y defensa malienses. Se ocupa también de potenciar el relevante papel de la mujer en la sociedad, a lo que ayuda la presencia de mujeres en los contingentes militares, que facilita la comunicación con la población femenina local y la convierte en un actor más activo en la consolidación de la estabilidad. Esta presencia es, además, una de nuestras señas de identidad, aunque el proceso se ha visto ralentizado primero por la pandemia y posteriormente por el golpe de estado del pasado mes de agosto.

En el mes de marzo, el impacto de la COVID 19 obligó al repliegue de casi la mitad de los efectivos de la misión, en coordinación con las autoridades malienses y los demás países contribuyentes. A partir de noviembre, se han ido recuperando capacidades. Mediado diciembre se declaró finalizada la restauración completa.

Conseguir una situación final de estabilidad depende del compromiso solidario de la comunidad internacional (especialmente de la Unión Europea) y de la voluntad y el dialogo de las autoridades para avanzar hacia una solución política, que permita la vuelta del país hacia el orden constitucional.

Si esas circunstancias se confirman, EUTM Mali podría reanudar plenamente su actividad. Esto permitirá acometer el incremento gradual y moderado de efectivos que requiere la implementación del quinto mandato de la misión, que extiende el compromiso



hasta mediados de 2024. También amplía el área de operaciones y las actividades de adiestramiento y asesoramiento de las unidades formadas, siempre y cuando se garantice la seguridad de las tropas.

En Mali, nuestras fuerzas realizan también actividades de colaboración y apoyo a la población civil, que contribuyen al desarrollo y a la estabilidad de la región. Entre estas iniciativas, se han entregado de medicamentos pediátricos, material sanitario y juguetes, donados por fundaciones y ONG españolas en hospitales de Bamako. Al igual que en Afganistán o Irak, se apoya la iniciativa «Declaración de Escuelas Seguras» de Naciones Unidas, para proteger la educación, las escuelas y a los menores durante los conflictos armados.

España, plenamente comprometida con ese esfuerzo, apuesta por la continuidad de la misión y por su retorno a su rendimiento pleno tan pronto como sea posible. Es necesario impedir el resurgimiento de la amenaza terrorista y seguir impulsando el retorno de la presencia del Estado a todo el territorio de Malí. Muestra de este compromiso es que España es el mayor contribuyente a la misma y que España ejercerá el liderazgo de la misión durante el primer semestre de 2021, con un General de Brigada español al mando desde el pasado 12 de enero. Continuaremos en esta línea, aportando efectivos y capacidades si se cumple la progresiva normalización de la situación política y sanitaria en el país.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 863 efectivos.
- La principal aportación de España, es el contingente de entrenamiento, actualmente generado por la Brigada Extremadura XI, así como efectivos de Infantería de Marina, encargados de la protección de la fuerza.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 75.655.942,94 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 91.918.053,63 euros.

Señorías, nuestras Fuerzas Armadas también están desplegadas en la República Centroafricana. En este país aún no se ha conseguido alcanzar una situación de estabilidad, también condicionada por el dialogo para encontrar una solución política. En la misión de adiestramiento europea EUTM RCA continúan los cometidos de asesoramiento político, estratégico y militar. El impacto de la pandemia ha sido significativo, limitando la actividad al asesoramiento en el Ministerio de Defensa y el Cuartel General de los Ejércitos. En el último mes la situación de seguridad ha mejorado, lo que permitirá el restablecimiento volver a la normalidad en el desarrollo de la misión. La contribución seguirá siendo de limitada entidad, similar a años anteriores.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 30 efectivos.
- La principal aportación de España son 8 militares, entre los que se cuenta el Coronel que ocupa el puesto de Jefe de Estado Mayor del Cuartel General de la Misión Bangui.



- El coste de la misión en 2020 ha sido de 3.239.164,56 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 5.975.469,25 euros.

En la región del Sahel Occidental, España lleva a cabo un esfuerzo logístico aéreo en apoyo a las misiones desplegadas en la zona. Esta contribución a las necesidades de transporte «intra-teatro». Se ejecuta desde Senegal, donde está basado el Destacamento aéreo «Marfil», muy apreciada por nuestros socios y aliados. Ha transportado hasta la fecha 39.000 efectivos y unas 6.000 toneladas de carga.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 322 efectivos (incluyendo los 55 que participaron en el Destacamento Mamba antes de su integración en el actual).
- La principal aportación de España son dos aviones de transporte táctico Casa 295 o (T21).
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 51.380.646,29 euros (incluido el coste del Destacamento Mamba hasta su integración en el Marfil), estando presupuestado para 2021 un coste de 37.105.531,49 euros.

Además de participar en estas misiones, en el escenario africano realizamos importantes actividades de seguridad cooperativa con países de interés, que contribuyen a la construcción y fortalecimiento de sus capacidades militares para hacer frente a los desafíos a su seguridad.

La irrupción de la COVID-19 en estos países ha supuesto la práctica cancelación de la mayoría de actividades programadas para 2020. Únicamente se pudieron llevar a cabo las planeadas para marzo y, en el caso de Senegal y Mauritania, las previstas para noviembre y diciembre.

En este mismo marco, se han realizado dos despliegues de buques de la Armada, reducidos por los efectos de la pandemia, que desarrollan operaciones combinadas de seguridad cooperativa y marítima con países del Golfo de Guinea. Patrullan aguas afectadas por actividades ilegales como la piratería y contribuyen a crear un entorno más seguro y estable en esta región que es de interés para España porque buques de bandera española transitan y operan en estas aguas. El 5 de marzo el Buque de Acción Marítima Furor inicio un nuevo despliegue africano, en el que realizará actividades de seguridad cooperativa y marítima con Nigeria, Mauritania, Camerún, Senegal, Gabón y Ghana.

- Durante 2020 han participado en las diferentes actividades un total de 227 efectivos.
- España ha aportado equipos de adiestramiento y dos buques de acción marítima en los despliegues reducidos que se han realizado en el Golfo de Guinea.
- El coste de las actividades en 2020 ha sido de 2.128.104 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 5.899.275,81 euros.



En la costa oriental africana voy a referirme en primer lugar al escenario terrestre de Somalia. España participa en la misión de la Unión Europea EUTM Somalia, para asesorar a las autoridades de Defensa y contribuir a la formación de militares somalíes, facilitando la construcción de capacidades para la gestión con garantías de la seguridad de su propio territorio. La situación política y de seguridad ha limitado las actividades de formación.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 46 efectivos.
- La principal aportación de España, es asesoramiento en el proceso de construcción de las Fuerzas Armadas somalíes y asesoramiento estratégico.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 2.838.146,18 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 6.395.438,74 euros.

En la franja marítima frente a las costas de Somalia, la operación EUNAVFOR Atalanta continúa dando seguridad al tráfico marítimo vulnerable. Afecta especialmente a los buques que transportan la ayuda del Programa Mundial de Alimentos, organización premiada este año con el Nobel de la Paz.

España mantiene en esta operación un claro liderazgo en la zona de operaciones y continuará ejerciendo su mando operacional desde el Cuartel General (OHQ) en la Base Naval de Rota. El Comandante de la Fuerza en la Mar, de nacionalidad portuguesa, está embarcado en el buque español Castilla.

- Durante 2020 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 1.358 efectivos.
- La principal aportación de España, es una fragata y un avión P3 Orión.
- El coste de la misión en 2020 ha sido de 79.197.963,90 euros, estando presupuestado para 2021 un coste de 108.684.234,07 euros.

Por último, Señorías, en el área geográfica de América Latina y en el marco de las misiones de Naciones Unidas, España participa en la Misión Política de Verificación del proceso de paz en Colombia. Allí están desplegados observadores españoles, distribuidos en diferentes zonas de responsabilidad. Su cometido es comprobar el desarrollo del proceso de reintegración social y seguridad de los excombatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia - Ejército del Pueblo (FARC-EP). España colabora con ocho observadores.

- Durante 2020 han participado 9 observadores distribuidos por la geografía colombiana.

Termino Señorías; en el año que sufrimos esta terrible pandemia, la patente necesidad de una mayor y más solidaria cooperación entre los países afianza los fundamentos de la participación en las misiones y operaciones que las Fuerzas Armadas Españolas y la Guardia Civil realizan en el exterior.



Se trata de un despliegue, muy variado y amplio que supone un gran esfuerzo de integración en los distintos escenarios y requiere una gran versatilidad en el empleo de nuestras capacidades operativas, logísticas y de coordinación. También, un espíritu de permanente adaptación, pues las circunstancias en cada área de operaciones evolucionan, como lo hace la situación internacional, para que el esfuerzo de nuestras fuerzas en el exterior aporte el máximo valor añadido a la seguridad mundial.

Concluyo pidiendo a todos los grupos de esta Cámara el máximo consenso y el apoyo sin fisuras a la exigente labor que nuestras Fuerzas Armadas realizan en el exterior. Un apoyo con el que sé que pueden contar y que una vez más les agradezco.



OPERACIÓN MISIÓN BALUARTE Y APOYOS ANTE LA BORRASCA FILOMENA

Mi agradecimiento nuevamente a la actuación de las Fuerzas Armadas en el marco de la Operación Baluarte y durante la borrasca Filomena, que como digo nos hacen aprender cada día un poco más de los valores de las Fuerzas Armadas y de la generosidad de sus hombres y mujeres.

Comienzo por detallar lo más destacado del desarrollo de la Operación Misión BALUARTE. Como saben, las Fuerzas Armadas desempeñan esta operación dentro de las tareas que les encomienda la Ley de Defensa Nacional para preservar la seguridad y bienestar de los ciudadanos en supuestos de grave riesgo, catástrofe, calamidad u otras necesidades públicas.

Una vez finalizada la Operación Balmis, ante el impacto que la pandemia continuaba teniendo, el 29 de septiembre de 2020 se inició la Operación Misión Baluarte, con una estructura operativa bajo el mando único del Jefe de Estado Mayor de la Defensa, a quien le quiero agradecer toda su participación. Su finalidad es contribuir de forma eficaz a los esfuerzos de otras Administraciones para prevenir y controlar la transmisión del coronavirus y mitigar su impacto.

Para ello, las fuerzas y medios asignados a la operación Baluarte desempeñan tareas de apoyo logístico y apoyo sanitario. Principalmente, medidas de prevención, contención y control de la transmisión de la infección, entre las que destacan las labores de desinfección y de rastreo, en colaboración con las Comunidades Autónomas, para localizar e informar a posibles infectados por el coronavirus en una labor fundamental para frenar los contagios y salvar vidas.

En las tareas de rastreo, todo el mundo sabe la importancia del rastreo, el Ministerio de Defensa ha formado a rastreadores militares. Se trata de una capacidad distribuida por toda la geografía nacional que el Gobierno ofreció a las Comunidades Autónomas desde finales del mes de agosto de 2020. Las Comunidades Autónomas han ido solicitando, activando y desactivando rastreadores en función de sus necesidades y estrategias sanitarias, conforme a la evolución de la pandemia.

Se han integrado progresivamente en los sistemas de salud autonómicos unos 2.500 rastreadores militares, 2.497 para ser exactos, y se han mantenido disponibles hasta un total de 5.000. Me parece importante decir que en este ámbito, nuestros rastreadores han realizado un total de 2.284.692 contactos, una media de 19.300 contactos cada día, efectuados por esos total de 2.497 rastreadores. Creo que pocas personas pueden sentirse tan orgullosas de esta labor.

La coordinación es dinámica y se adapta a nuevas necesidades. Recientemente, a petición del Ministerio de Sanidad, se han activado rastreadores militares para el control de los pasajeros provenientes de Brasil y Sudáfrica, y evitar o controlar la propagación de nuevas cepas originadas en esos países.



Los rastreadores, los habrán visto muchas veces por televisión, realizan llamadas por teléfono a personas que han dado positivo en COVID-19, confirman si se han hecho o no las pruebas necesarias, se interesan por su estado de salud, sus posibilidades de acceso a los bienes básicos, tratamientos y medicación o su condición de personas de riesgo por tener patologías previas o una edad avanzada. Han sido muy importantes porque en este país hay muchas personas que viven solas, mayores, y recibir determinadas llamadas de gente como las que recibían han servido para salvar muchas vidas. Después, les preguntan sobre sus contactos recientes, con quién han estado desde dos días antes de tener síntomas o, si son asintomáticos, desde que se realizaron la prueba positiva.

Posteriormente, localizan a esas personas que han sido objeto de contacto y les informan de la obligación de ponerse en cuarentena para cortar la línea de transmisión de la enfermedad.

Todo este proceso se completa con el personal de la Sanidad Militar que permanentemente resuelve dudas sanitarias de los distintos equipos y les ayuda con los interlocutores más sensibles. Destaca la labor del jefe de la Unidad de Verificación Epidemiológica, que mantiene contacto permanente con la Comunidad Autónoma correspondiente.

He tenido el honor de estar muchas veces presente en estas labores de rastreo y ver la humanidad, el calor, cómo resolvían dificultades, cómo resolvían problemas; y cómo la gente al otro lado del teléfono les agradecía el cariño, la humanidad y muchas veces el saber que gracias a esa labor de rastreo se han salvado vidas.

Además del rastreo, en esta Operación se atienden solicitudes que las Comunidades Autónomas realizan para luchar contra el COVID-19. Destacan las 951 tareas de desinfección realizadas en centros de test, residencias de mayores; nunca hemos dejado ni vamos a dejar a las residencias de mayores en lo que a nosotros respecta. Por eso es una gran satisfacción ver que la vacunación en estas residencias de mayores va de una manera tan bien, tan rápida. Siempre, donde haga falta, una desinfección de una residencia, sin preguntar ni quién, ni cómo, ni dónde, allí estarán nuestras Fuerzas Armadas si se nos solicita, dando el calor también a aquellas personas que se encuentran allí.

Hemos hecho labores de desinfección también en centros como Mercamadrid y Mercabarna. En Madrid, se han hecho 780 labores de desinfección, en centros donde se realizaban las pruebas de los antígenos.

También en esta misión Baluarte se han realizado apoyos de índole logístico y sanitario. Se ha proporcionado material muy diverso, como tiendas para triaje y clasificación, tiendas de apoyo a cribados masivos y camas para hospitales de campaña, principalmente para anticipar un posible aumento de pacientes con COVID-19. Hemos



hecho algo que también está disponible, que muy importante, las ambulancias militares medicalizadas, a las que luego me referiré con la nevada.

También hemos realizado una labor importante en el almacenamiento y transporte de la vacuna. En este último aspecto, las Fuerzas Armadas han contribuido a la distribución inicial de las vacunas en Baleares, Canarias, Ceuta y Melilla.

Para finalizar este bloque, paso a detallar las actuaciones de las Fuerzas Armadas con objeto de paliar la situación de emergencia originada por las intensas nevadas que trajo la borrasca Filomena, especialmente en el centro de España, entre los días 8 y 11 de enero.

Ante una situación de emergencia, como está, la coordinación entre el Ministerio de Defensa y el de Interior se desarrolla sobre la base del Plan General Estatal de Emergencias, aprobado en Consejo de Ministros de 15 de Diciembre de 2020 que sigue las pautas de lo establecido en la Ley 17/2015, de 9 de julio, del Sistema Nacional de Protección Civil.

Al recibir la solicitud de la Dirección General de Protección Civil y Emergencias, el Ministerio de Defensa activó de forma inmediata a las Fuerzas Armadas, que se desplegaron bajo la dirección operativa de la Unidad Militar de Emergencias en varios escenarios: Yeste (Albacete), del 7 al 10 de enero; en Madrid, del 8 al 18 de enero; en Teruel y Zaragoza, del 9 al 13 de enero; en Toledo, del 10 al 22 de enero; y en Guadalajara, del 11 al 21 de enero.

En Yeste (Albacete), participaron 139 efectivos de la Unidad Militar de Emergencias, que emplearon 76 vehículos. Realizaron trabajos para facilitar el acceso a servicios básicos de diferentes municipios, de recuperación de vehículos y de apoyo a la movilidad para el restablecimiento del suministro eléctrico

En Madrid, la UME, en la noche del día 8 de enero, formó inicialmente un grupo de intervención que se denominó Grupo Táctico «OSO».

Ante el agravamiento de la situación, la intervención se extendió a toda la Comunidad Autónoma de Madrid. Al día siguiente, la UME solicitó el refuerzo con personal, medios y capacidades específicas del Ejército de Tierra, activándose la constitución de otro grupo de intervención, denominado Grupo Táctico «TIERRA».

Las Fuerzas Armadas desplegaron en Madrid, pusieron de su parte todo lo que podían al servicio de los madrileños, más de 1.000 efectivos y 400 vehículos, ~~incluyendo vehículos~~ todoterreno, ambulancias medicalizadas 4X4, máquinas de ingenieros y medios específicos quitanieves. No les tengo que decir que además de unirse al trabajo que realizaban las autoridades locales, han sido muchísimas las cartas de agradecimiento de ciudadanos particulares, no ya solamente por el trabajo que hicieron limpiando las vías públicas, sino cómo llevaron a sus distintos centros médicos a personas que necesitaban



realizarse la diálisis y que sin las actuaciones de las ambulancias militares no hubiera sido posible.

La actuación de las fuerzas Armadas se extendió en la apertura de viales de los principales accesos a Madrid para garantizar el acceso a los principales hospitales; en el rescate de personas; en la recuperación de vehículo, y en la colaboración con las autoridades locales para el restablecimiento de servicios esenciales, especialmente los sanitarios.

Yo he dicho siempre que cuando hay un drama, lo mismo me da el COVID-19, las nevadas, no hay administraciones de un color o de otro. Todas las administraciones, la del Estado, las autonómicas, las locales, todas somos una. Y creo que se pone de relieve lo generosa que es España.

Estos cometidos fueron ampliados progresivamente, abarcando la mejora en los accesos y vías estratégicas, centros sanitarios y farmacéuticos, centros logísticos e infraestructuras críticas, puntos de movilidad estratégica, como el Aeropuerto de Madrid-Barajas, las estaciones de ferrocarril y centros de comunicaciones terrestres, instalaciones de la Administración General del Estado, de las Comunidades Autónomas y de las Entidades locales.

Para mí fue muy importante ver ese traslado de los enfermos que necesitaban diálisis o cualquier otro tipo de atención. Incluso fue emocionante ver cómo una soldado nos contaba que había asistido al nacimiento de un niño y que había tenido que ser ella la que le dio calor porque la familia no podía en ese momento. Yo creo que nuestros militares han llorado mucho, lo que los engrandece, y todos hemos llorado con ellos ante una situación y ante una generosidad tan grande.

Vehículos militares trasladaron a sus puestos de trabajo a personal sanitario crítico, a controladores aéreos, a técnicos de navegación aérea y a investigadores del Centro de Investigación Biológica del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Madrid lo hago de una forma muy sintética porque ustedes comprenderán que han sido 10 días el trabajo de miles de hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas, y de muchísimos colectivos (bomberos, policías...). No tendré palabras suficientes para agradecerlo, pero como ministra de Defensa me siento muy orgullosa del papel de las Fuerzas Armadas y también cómo los ciudadanos así lo han valorado.

En las labores para paliar los efectos de la borrasca Filomena en diferentes municipios y comarcas de Teruel y Zaragoza, participaron 213 efectivos de la Unidad Militar de Emergencias, empleando un total de 106 vehículos. Allí se realizaron principalmente trabajos para facilitar el acceso a servicios básicos de diferentes municipios y de recuperación de vehículos.



En Toledo, participó un equipo de intervención de la Unidad Militar de Emergencias, con vehículos y maquinaria especializada, para realizar la limpieza de accesos de la estación del AVE en la madrugada del 10 al 11 de enero de 2021. Por parte del Ejército de Tierra, al que quiero felicitar muy especialmente por la labor que realizó en Toledo y en Guadalajara, un grupo de intervención de 339 militares realizó labores de restablecimiento de la vialidad en distintas localidades de la provincia toledana, empleando 77 vehículos y diferente maquinaria. Entre estas labores se realizó la apertura de vías urbanas en el casco histórico de Toledo.

Yo tuve la ocasión de poderlo visitar, hicimos un acto muy bonito de agradecimiento también, y la gente lo agradecía. Esa imagen que se ha hecho muy viral de una mujer dando churros a nuestros soldados porque pasaban frío, créanme que a cualquier que siente el dolor de los demás, le conmueve.

En la intervención en Guadalajara participó un grupo de 233 militares del Ejército de Tierra, que emplearon 47 vehículos y maquinaria de ingenieros para realizar tareas de limpieza y apertura de viales en varias localidades de la provincia.

En cada uno de estos escenarios, conforme al marco normativo citado, la Dirección General de Protección Civil y Emergencias fue solicitando al Ministerio de Defensa el cese de la intervención de las Fuerzas Armadas una vez que se concluían los cometidos asignados.

Los componentes de Fuerzas Armadas han demostrado de nuevo su elevada disponibilidad, que facilitó la generación de las capacidades requeridas por la situación. Las unidades se incorporaron a sus destinos en muy breve plazo de tiempo, algunos, así me lo contaban, incorporándose voluntariamente, renunciando a sus vacaciones de Navidad. Se incorporaban de otras provincias, y lo hacían con el entusiasmo y la entrega que les caracteriza.

Han escrito páginas heroicas, humanas, solidarias. A todos ellos, mi especial agradecimiento por esa labor, por ese servicio a los ciudadanos, por ese papel que realiza; nuestras Fuerzas Armadas son una representación de toda España. Ahí hay ciudadanos, hombres y mujeres, cada uno tiene su propio pensamiento, sus propias ideas, pero tienen unos valores, unos principios, que es ayudar siempre a los ciudadanos y a los más vulnerables, ahí no hay color político, ahí no se pregunta a quién se ayuda, sino que hay una voluntad de servicio.

Lo he dicho muchas veces, de alguien que como yo llevo desde los 23 años siendo una servidora pública, aprendo cada día de la labor que hacen los hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas, en misiones en el extranjero, en misiones aquí en España, cuando es necesario.

Muchas gracias